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ゲストスピーチ
　高知新聞社　総合企画室次長 兼 経営企画部長
　松井  久美 氏
　「 高知新聞社120周年を迎えて 」
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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。今日は、ギリ
ギリで必死で自転車を漕いできまし
た。９月も半ばを過ぎましたが、まだ
まだものすごく暑くて、自転車を降り
た途端に汗が滝のように流れて、女
性にあるまじき姿だと反省しています。
　ロータリーのこともいろいろ勉強していますが、うちの
クラブは出席率がいい方ではないかと思います。皆さん、

ちゃんとホームクラブに出席したり、メイキャップもしてい
ます。よその人数の少ないクラブでは、出席者が少ないと
ものすごく減った感じがして大変だというお話も聞きます。
うちのクラブでは、大先輩の方々がロータリーのルールで
ある、遅刻をしない、出席をするといったことを守ってい
るのを見て、私もちゃんとしなければいけないなとしみじ
み思ったことでした。
　今日も1日、よろしくお願いします。
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 退 会 挨 拶　水野大樹会員
　２年半でしたが、高知ＲＣに参加させていただいたこと、温かく受け入れてくださったこと、心より感
謝申し上げます。
　初めてこの場に立ったときのことを、昨日のことのように思い出します。次は、東京のプライベート・
ウェルス・マネジメント部で部長を仰せつかって、上場企業や資産家の方々のお悩みに寄り添って仕
事をすることになります。
　私の後任は山本という者が豊橋からまいります。営業畑を中心に22年間やってきた好青年です。い
ろいろとご指導いただければ幸いです。
　最後に、関さん、本当に２年半ありがとうございました。高知で教えていただいたことを生かし、いただいたたくさんの思
い出を胸に、東京でも頑張っていきたいと思います。皆さんも東京にお越しの際には、お声掛けください。

● ゲストスピーチ

Aitosaが取り組む“新しい農業のカタチ”

Aitosa株式会社　代表取締役　　武田  博文 氏　
（四国電力(株)事業開発室新規事業部　事業推進ユニットリーダー）

　私はすごく高知にご縁があって、
四国電力に入社したとき、最初に中
村支店に配属され２年、そこで結
婚。四国電力に入社した動機は、四
国の何か役に立つことをしたい、人
の役に立つことをしたいということで
したので、愛宕町の変電所の跡地に
建てた老人ホームの立ち上げに手を挙げて、10年ほど関わ
りました。
　私ども四国電力グループのAitosaはスマート農業でシシ
トウの栽培を行っています。あとイチゴを香川県の三木町
で、四電工が吉野川でトマト、四変テックではオリーブの加
工、伊方サービスではミカン園の放棄地を新規就農者に
つなげるための活動として生産事業を行っています。もう一
つ、四国総合研究所では、高知県内の農業用ハウス、800
件余りの中に、ハッピーマイナーというハウス内の温度や湿
度、CO²を常時モニタリングできる装置を入れています。ま
た、ミカンや野菜に近赤外光を照射する機械をつくって、い
ろんなところに導入されています。これはカビを防ぐことが
できます。
　Aitosaはスマート農業に着目して、2020年11月にシシト
ウの生産事業を行う会社として、南国市の植田に設立しま
した。シシトウは高知県が全国一の産地ですが、高齢化と
資材費の高騰などでやめる方が増えているということで、少
しでも産地の維持拡大に貢献したいということと、スマート
農業を進めてお役に立ちたいということで設立しました。
　四国電力から社員が２名、四万十町で県の農業担い手
育成センターで勉強して出向してきています。２号棟を建て

増ししましたので、パートの方は、10月１日現在で30名。農
福連携で少し余裕が出てきて、障害をお持ちの方、２名にも
力を発揮していただいています。地域との協力関係では
Aitosaを設立する前に高知県さん、南国市さん、ＪＡさんと
の間で、企業進出協定を締結して、ありがたいことにバック
アップを受けています。地元の生産部会に入って、課題など
一緒に話し合いをしていたのですが、シシトウの出荷は業
務筋が中心であるため、2020年のコロナからは、最盛期に
比べ販売単価は３分の１になって大打撃を受けました。そこ
で、何とかしなければいけないと思い「高知のシシトウ盛り
上げ会」を立ち上げ、シシトウを使用した名産品や６次化の
商品を作るなど、皆さんと一緒に活動しています。
　栽培ハウスは１号棟が3,700㎡ほど、栽培するところは３
反ぐらい。２号棟が今年６月から作りますが、3.5反ほどあり
ます。これは、シシトウ農家としては、日本で一番広いので
はないかと思います。生産量もおそらく今年うまく作れば日
本一になります。シシトウにもいろんな種類があって、最近
は辛くないシシトウ（ししまろ）がありますが、２号棟では全
てししまろを、高知県さんとタッグを組んで、ご指導いただ
きながら作っていきます。
　栽培方法も今までなかったやり方です。普通は土で作り
ますが、養液栽培に初めてチャレンジしました。最初の３カ
月ほどは、事業計画からマイナス1,000万円となって、私も
会社をやめようかと思ったほどでしたが、水分率や温度、
CO²などいろんなデータが残っていたため、それを検証
しながら、いろんな方にアドバイスもいただいたり、また、
電力からの２名の出向者をはじめパートさん、地域の皆さ
ん、めちゃくちゃいい人ばかりで、それがいい循環で回った
ことも要因で、何とか持ち直して２作目、３作目は黒字にな
りました。
　現在、我々はデータ活用とスマート農業に取り組んでい
て、温度や湿度、CO²など様々なデータが365日、家にいて
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も見ることができ、また客観的に見れます。こういった取り
組みを大学生や高校生が視察に来て勉強をしてくれるので
すが、現場に行かなくてもスマホで見れるのでちょっと楽が
できるね、こんな農業だとやりたいなという声もあり、子ども
たちの農業を見る視点も変わってきているように感じます。
また、このスマート農業をトマト農家さんでもできないかなと
機械の開発を進めています。
　今、収穫したシシトウは生産者が粗選果をして、ＪＡさん
の集出荷場に持っていくと、そこでは平均年齢74歳の女性
たちが仕分けをして、パック詰めをしています。このままだと
５年、10年たつと高知のシシトウはだめになると思い、高
知県さんや凸版印刷さん、ＪＡさんにお声掛けをして、おば
ちゃんが詰める段階で仕分けができているようにしようと、
取り組んでいます。
　また、県内の皆さんにシシトウを知っていただく、愛して
もらう、農業に親しんでもらう様々な活動も行っています。
シシトウ味噌などのように、来春からの「あんぱん」に合わ
せて何か加工品を作って、地域のレストランや居酒屋さんで

出せる物ができたらいいなと思っています。皆さんの中で、
何かいいアイデアがあれば、ぜひ教えていただきたいと思い
ます。
「高知のシシトウ盛り上げ会」では、物部川シシトウ街道を
スタートして観光分野でも少しでもお役に立ちたいと、レスト
ラングドラックや西島園芸団地などにも協力いただいていま
す。地域の共生活動では、ディーラーや広告代理店の方に
視察に来ていただいたり、子どもたちにシシトウ狩りをして
もらって、シシトウのファンになってもらおうとか、子ども食
堂への協力。インスタグラムでは、我々が家で作ったシシト
ウ料理を発信しています。
　Aitosaはシシトウ革命を起こすということで、今年は、ま
ず２号棟を成功させて、３号棟に向けての足がかりを作っ
ていこうと頑張っています。そして、農福連携の定着、新し
い加工品の開発、これまでの活動をより進化させて、少し
でも高知県のプラスになることをやっていきたいと思って
います。

本年度の長期交換学生ケネディ・イシャウッドさんのウエルカムパーティーが１９日三翠園において開催されました。ケネディは先月
２１日に高知に来まして早１ヶ月になります。海外での生活は初めていうこともあり、慣れないことも多かったと思いますが、元気に
高知での生活をスタートしています。今回のパーティーには、この１年お世話になるホストファミリーの皆さんをはじめ、関係者が
集まり交流を深めました。また、１８歳の誕生日を迎えるケネディにはプレゼントが渡され、皆で誕生日をお祝いしました。
今年、当クラブがケネディのホストクラブです。実りある長期交換事業となりますよう、皆様のご支援ご協力を宜しくお願い致します。

（国際奉仕委員会　南範子）

◎9月19日（木） 於；三翠園　ケネディ･イシャウッドさんのウエルカムパーティーが開催されました
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● 累 計 額  ［ 9 月17 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金288,850 円 54,004 円
さんさん

ポリオ 募 金 132,300 円
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クラブ創立記念夜間例会　18：30〜　三翠園

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知中央RC　　9月26日　休会（城）	 高 知 R C　10月　1日　クラブ創立記念夜間例会（三）
	 高知ロイヤルRC　10月　1日　リレーフォーライフジャパンマラソンに振替（高）	高知南RC　10月　3日　休会（阪）
	 高知西RC　10月　4日　休会（三）	 高知東RC　10月　9日　創立記念夜間例会（阪）
	 高知西RC　10月11日　職場例会（三）	 高知中央RC　10月17日→18日選抜野球大会前夜祭に振替（城）
	 高知西RC　10月18日　休会（三）	 高 知 R C　10月22日　休会（三）
	 高知ロイヤルRC　10月22日　4RC合同夜間例会（高）	 高知西RC　10月25日→22日4RC合同夜間例会に振替（三）
	 高知ロイヤルRC　10月29日　休会（高）	 高知東RC　10月30日　休会（阪）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （高）… 高知プリンスホテル

総数

9月　3日

（-8）86 57 18 3 76％

（-6）84 58 8 12 89％

9月17日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

◆10月8日　ゲストスピーチ
高知ニュービジネス協議会委員長・
高知日産プリンス販売㈱　代表取締役社長　臼井裕喜 氏

「高知ニュービジネス協議会プリンス委員会が勧める、
　　　　　　　　　　　　外国人財との共生 in 高知 」

武田　博文
中島　和代

水野　大樹

斎藤　幸生
新谷　竜司
西岡　　剛
日和﨑　守
森田　陽介
坂元　陽祐

川﨑　敦子

お車代を寄付
土曜日、丸亀にてクラブ活性化セミナーがあり、往復入交英太会員には運転手をしていただきました。お
疲れ様でした。お礼のニコニコとさせていただきます。
２年半、大変お世話になりました。皆さまが温かく迎え入れていただいたおかげで、高知を楽しみ多くの
思い出ができました。次の舞台、東京でもこの経験を胸に頑張ります。後任、山本のこと、どうぞよろしく
お願いいたします。本当にありがとうございました。また、高知に帰ってきます！

水野さん、次回からひろ君の笑顔をみるという我々にとってのロータリーでの楽しみの一つが減ります
ね・・・。ただ、彼のことなので、高知のＢ食、恋しくなってすぐ遊びに来ると思っております。いつでもお
待ちしておりますので、そのニコニコで目一杯東京で頑張ってください！

先日は妻の誕生日にお花を贈ってくださりありがとうございました。これでまた家の居場所を確保するこ
とができました。
テーブルの上に「のうのう講座」のチラシを置かせていただいております。私の師匠、観世喜正師より高
知で直接ご指導いただける新しい試みです。能楽を身近なものと感じ、いろいろな知識を習得できる初
心者向けのイチオシの機会です。毎月１回、１曲を５回で習える講座です。これからの人生の趣味として
いかがでしょう？「高砂」を謡うのも夢ではありません。ご興味があればぜひ川﨑にお声掛けください。
ご自身はちょっと・・と思われる方は、お友達にチラシをお渡しくださいませんか？ご参加を心より願いに
こにこします。

ニコニコ箱 【敬称略】


